



# La Lettre de l'AFALE

## Action Familiale pour l'Évangélisation

SPÉCIAL JUBILÉ - 423 - PRINTEMPS 2025

### HÉRITIERS DE LA BÉNÉDICTION

Avant de quitter ce monde, le pape François a donné héroïquement dimanche de Pâques 20 avril 2025, la bénédiction pascale du Seigneur, bénédiction planétaire destinée à tout homme, et tous les catholiques présents derrière leurs écrans ou à Rome, dans le monde ou dans la ville éternelle, ont pu recevoir en testament le grand don de l'indulgence plénière. Puis il a tenu à prendre congé de son peuple, directement place saint Pierre. Cette grande preuve d'amour nous restera, avec la gratitude pour les enseignements et les initiatives de son pontificat. C'est lui qui a institué le dimanche de la Parole, au 3ème dimanche du temps ordinaire. Il a voulu consacrer 3 années pleines à la famille, à l'occasion de l'Exhortation Amoris Laetita. Surtout, il nous a rappelé « la douce et réconfortante joie d'évangéliser » (§9), dans l'Exhortation Apostolique Evangelii Gaudium, *la Joie de l'Evangile*.



Justement le nouveau pape Léon XIV rappelle et met en valeur ce texte dès le premier jour de son pontificat (discours aux cardinaux, 9 mai 2025, à notre grand joie. Il place cette exhortation dans le sillage de Vatican II et en souligne les aspects fondamentaux :

« *Le retour à la primauté du Christ dans l'annonce (cf No 11)*

*La conversion missionnaire de toute la communauté chrétienne*

*La croissance dans la collégialité et la synodalité (33)*

*L'attention au sensus fidei (119-120) en particulier dans ses formes les plus authentiques et les plus inclusives comme la piété populaire ( 123)*

*L'attention affectueuse aux plus petits et aux laissés pour compte ( 53)*

*Le dialogue courageux et confiant avec le monde contemporain dans ses diverses composantes et réalités (Constitution Pastorale Gaudium et Spes 84)*

*C'est précisément parce que je me sens appelé à poursuivre dans ce sillage que j'ai pensé à prendre le nom de Léon XIV. »*



Léon XIII en effet est l'auteur de l'encyclique historique *Rerum Novarum*, mais aussi le pape qui, après avoir eu la vision du démon, a composé plusieurs prières de protection à l'Archange Saint Michel. C'est un beau signe que l'élection de notre nouveau Souverain Pontife le jour de la fête de Saint Michel au Mont Gargan, le 8 mai, date de l'apparition de l'Archange en 490, dans les Pouilles. Cette date a vu d'importantes victoires porteuses de paix, avec Jeanne D'Arc le 8 mai 1429 à Orléans et avec l'armistice du 8 mai 1945.

La Paix, premier mot de Léon XIV au balcon de la Basilique Saint Pierre, l'unité, est sans doute la belle mission de son pontificat, apportant une grande espérance! Sa devise le dit: *In Illo Uno Unum*. Ses armoiries portent les symboles de Marie, avec la fleur de Lys, et de la Parole de Dieu, rappelant la phrase de saint Augustin : « Tu as transpercé mon cœur de ta Parole »

« *Que, fermes dans la concorde et enthousiastes dans la mission, nous puissions marcher comme autrefois les Israélites dans le désert, à l'ombre de la nuée et à la lumière du Feu de Dieu* » (aux Cardinaux, 9 mai )



« *Marchons ensemble dans l'Eglise, demandons au Seigneur qu'il nous donne cette grâce de pouvoir écouter sa Parole pour servir tout son peuple* »

*(11 mai, messe sur la tombe de St Pierre)*

## L'INDULGENCE DU JUBILÉ

Pourquoi? Comment ?

L'année jubilaire du 2025e anniversaire de l'Incarnation offre à tous les catholiques, quel que soit leur rite, la grâce de recevoir, par la médiation de l'Église, une ou plusieurs indulgences plénières.

« *Seigneur, tu as prévu, dans ta miséricorde, de réparer les dommages de nos fautes, regarde les saints mystères que nous célébrons ; donne-nous d'en retirer des fruits pour la vie éternelle* » (prière sur les offrandes, lundi saint)

Voici une prière qui nous enseigne :

- Nos fautes, nos péchés, font des dommages. En particulier des dommages spirituels. Sur nous-mêmes, sur nos frères et sœurs en humanité, et sur l'univers.

- Le Seigneur a prévu de les réparer : quelle merveille ! C'est sa Miséricorde.
- Et d'abord par les saints mystères, que sont les sacrements, l'Eucharistie en premier.
- Le fruit est d'abord pour nous, la grâce pleinement retrouvée, la Vie du Christ en nous.



Le Seigneur a offert sa Passion, sa mort et sa Résurrection pour tout restaurer. Oui, tout.

Ce trésor de miséricorde, il l'a confié à l'Église le soir de Pâques : « recevez l'Esprit-Saint, à qui vous remettrez ses péchés, ils seront remis, à qui vous maintiendrez ses péchés, ils seront maintenus. » (Jn 20,23)

Tout d'abord, le sacrement de pardon efface nos péchés, totalement, si il est loyalement vécu. Mais il n'efface pas les dommages: l'affaiblissement de notre vigueur spirituelle, une certaine cataracte de notre âme; de profondes blessures parfois; le mauvais exemple qui continue de courir ...

A certaines occasions, l'Église ouvre encore davantage le trésor des mérites de Jésus-Christ, par l'indulgence plénière qui répare les dommages de nos fautes. Fidèle à la consigne de son Seigneur, elle en donne sagement les conditions: en tout premier lieu, une disposition intérieure.

Dans tous les cas, il est nécessaire, pour recevoir une indulgence plénière :

- De rejeter tout attachement, même infime, au péché. ( le « péché mignon »)
- De recevoir l'Eucharistie avec ferveur le jour même
- De se confesser avant ou après, dans un délai raisonnable (en général une semaine)
- De prier pour le Pape : *Notre père, Je vous salue Marie* ; et d'affirmer notre Foi: dire le *Je crois en Dieu*
- D'accomplir une œuvre de miséricorde.

### Œuvres de miséricorde corporelle:

Donner à manger aux affamés  
Donner à boire à ceux qui ont soif  
Vêtir ceux qui sont nus  
Accueillir les étrangers et les pèlerins  
Assister les malades  
Visiter les prisonniers

### Œuvres de miséricorde spirituelle:

Conseiller ceux qui sont dans le doute  
Enseigner les ignorants  
Avertir les pêcheurs  
Consoler les affligés  
Pardonner les offenses  
Supporter patiemment les importuns (personnes ennuyeuses)

De plus, une condition particulière est prévue selon les cas :

Dans le cas d'une année jubilaire, le pèlerinage vers les cathédrales ou basiliques désignées par le Saint Père à Rome, Assise, Lorette, Pompéi et en Terre sainte, ou par les évêques dans les diocèses, fait partie de la démarche.

Les malades et les personnes qui ne peuvent pas se déplacer, bénéficient d'aménagements particuliers. Il est possible de recevoir l'indulgence plénière une seule fois par jour, pour soi-même, ou pour une personne défunte. Pas pour une autre personne vivante car elle peut encore progresser. Mais pour cette année 2025, le pape François a ouvert une grâce exceptionnelle : « les fidèles qui auront fait œuvre de charité en faveur des âmes du purgatoire, s'ils accèdent légitimement au sacrement de la communion une seconde fois le même jour, pourront recevoir deux fois l'Indulgence plénière, applicable seulement aux défunts »

lien pour le décret : [https://www.vatican.va/roman\\_curia/tribunals/apost\\_penit/documents/rc\\_penitenzieria-ap\\_20240513\\_norme-indulgenza-giubileo2025\\_fr.html](https://www.vatican.va/roman_curia/tribunals/apost_penit/documents/rc_penitenzieria-ap_20240513_norme-indulgenza-giubileo2025_fr.html)

## LE CONCILE DE NICÉE

L'Église célèbre cette année le 1700<sup>e</sup> anniversaire du Concile de Nicée.

Du 24 mai au 25 juillet 325, a lieu le premier des conciles œcuméniques, c'est-à-dire approuvé par une majorité d'Eglises, sous l'autorité de l'empereur Constantin (280-337) converti au christianisme en 312 . Il rassemble environ 300 évêques venus de toutes les provinces de l'Empire à Nicée, ville de Bithynie (aujourd'hui Iznik, en Turquie).

Constantin, empereur d'Occident mais aussi d'Orient, constate là des divisions causées par Arius, prêtre d'Alexandrie (250-336) et ses disciples en nombre considérable, dont beaucoup d'évêques, qui répandent une doctrine selon laquelle dans la Trinité, le Fils n'est pas égal au Père, il n'a pas vraiment la nature divine. Il désire l'unité dans son empire.

En fait le mystère de Jésus-Christ, vrai Dieu et vrai homme, est tellement grand, tellement impensable, que plus de 3 siècles ont été nécessaires avec de nombreuses controverses, pour l'exprimer. Pourtant dès le 1er siècle Justin de Rome, Origène, Ignace d'Antioche, ont affirmé la divinité du Christ. Puis Irénée de Lyon, au 2e siècle, a composé une somme théologique *Adversus Haereses*, contre les hérésies.

Avant l'empereur Constantin, sous la pression des persécutions, les Églises n'avaient pas le moyen d'affirmer et d'imposer une doctrine unique et universelle. D'autre part, la fréquentation de la pensée grecque donne des outils philosophiques et théologiques permettant d'exprimer la vérité en termes plus précis.

Parmi les participants, il y a une grande majorité d'évêques orientaux, et seulement 3 d'Occident. Il y a en particulier Arius et ses partisans, Alexandre d'Alexandrie, accompagné d'Athanase alors diacre, Zénon de Tyr, Nicaise de Die, Eusèbe de Césarée, Macaire de Jérusalem, Nicolas de Myre. Certains portent encore la marque des tortures subies avant 313. Les échanges sont parfois très énergiques, comme le rapporte la tradition. Au bout de plusieurs mois, 14 évêques ariens s'inclinent, et reviennent à l'unité de l'Église, seul Arius et 2 partisans refusent et sont excommuniés.

## Le Symbole de Nicée



Le concile de Nicée a créé la notion de confession de Foi et formulé le Credo, ou Symbole de Nicée, reconnu par tous les chrétiens; complété ensuite lors du Concile de Constantinople en 381 il donnera le « Symbole de Nicée-Constantinople ».

Les pères de l'Église établissent des bases doctrinales toujours reconnues par de nombreuses confessions chrétiennes: surtout le dogme de la consubstantialité du Christ au Père. En effet, si le Fils est vraiment engendré par le Père (comme le feu qui allume un autre feu) alors il est de *même* substance, et non pas une créature. On dit « *homoousios* », alors que les sympathisants d'Arius disent « *homoiousios* », de *semblable* substance:

## Le concile de Nicée -suite

d'où l'expression restée depuis : « ne pas changer d'un iota ».

A Nicée est fixée la date de la célébration de Pâques. Ce concile affirme aussi la fondation de chaque église locale autour d'un évêque unique, responsable de la communion de son Église avec toutes les autres Églises. Il reconnaît la prééminence des 4 premiers patriarchats : Alexandrie, Rome, Antioche, Jérusalem.

Cependant, bien que l'arianisme ait été condamné, il est resté influent pendant plusieurs décennies. Athanase d'Alexandrie devenu évêque aura à lutter, soutenu par saint Antoine, et malgré plusieurs exils, établira solidement l'Eglise d'Egypte. Les coptes orthodoxes l'appellent le phare de l'Orient, la colonne de la foi.

Plus tard, 3 autres erreurs vont obliger l'Eglise à définir clairement le dogme. Le concile de Chalcédoine, 4e concile œcuménique, en 451, convoqué à la demande du Pape Saint Léon 1er le grand, définira la doctrine des 2 natures du Christ, en opposition à l'hérésie monophysite, qui nie cette fois l'humanité du Christ.



### PÈLERINAGE À ROME

il est presque complet !



### NOUVEAU MOOC



AVEC LE DIEU DE L'ALLIANCE AU FIL DE LA BIBLE  
disponible sur la plateforme [etheo-mooc.fr](http://etheo-mooc.fr)

### LIRE

**Marie, Mère de l'Église**  
de Pierre Perrier, Bernard Scherrer - édition l'Evangile Au Coeur



Les débuts de l'Église et les Évangiles: pour aller de découverte en émerveillement

### ADHESION À L'AFALE

Nom, prénom .....

Adresse .....

Tél. ..... Mail.....

Adhésion normale : 20€ ; couples 30 € ; réduite: 15 € ; symbolique (prêtres, religieuses, religieux): 2€

Chèque à l'ordre de : AFALE ou timbres IBAN FR5120041010123375334G03387 Banque Postale La Source

Envoyer à : AFALE - 18 rue des Contamines - 38460 CRÉMIEU

tél. 06 21 42 50 45 Mail : [info@afale.fr](mailto:info@afale.fr) site: [afale.fr](http://afale.fr) facebook.com/afale.fr